

Aujourd'hui

L'Alsace-DNA Mulhouse

2, avenue Aristide-Briand
BP 52 482
68 947 Mulhouse cedex 9
www.lalsace.fr
www.dna.fr
Services lecteurs
L'Alsace : 09 69 32 80 31
s.lecteur@lalsace.fr
DNA : 03 88 21 56 78
dnarelationclients@dna.fr
de 8 h à 16 h
Rédaction
Tél. 03 89 33 40 00
alsredactionmul@lalsace.fr
Publicité commerciale
adpublicite@ebramedias.fr
Tél. 03 89 32 79 05
Autres publications
Petites annonces du particulier : paadn@ebraservices.fr
Avis de décès : carnetadn@ebraservices.fr
Annonces légales et judiciaires : legalsadn@ebraservices.fr
Tél. 0 809 100 167

Urgences

SOS Médecins :
03 89 56 15 15.
Centre antipoison :
03 88 37 37 37.
Centre hospitalier de Mulhouse : Urgences : 03 89 64 61 40. Urgences pédiatriques : 03 89 64 68 87.
Centre de soins non programmés de Mulhouse : 3H, rue du Dr-Léon-Mangeney. De 8 h à 20 h, sans rendez-vous, 03 89 35 06 05. De 20 h à 23 h, composer le 15.
Clinique du Diaconat-Fonderie : Urgences générales : 03 89 36 75 34. Urgences obstétricales : 03 89 36 75 20. Urgences cardiologiques : 03 89 36 76 71. Accueil urgences de la main de 18 h à 7 h.
Clinique du Diaconat-Roosevelt : SOS main de 7 h à 18 h : 03 89 32 55 07.
Centre de soins non programmés du Diaconat-Roosevelt : de 8 h 30 à 18 h 30 sans rendez-vous, 03 89 32 55 41.
Centre de soins non programmés du centre hospitalier de Pfaffstätt : de 8 h 30

à 18 h 30, sans rendez-vous, 03 89 52 80 20.
Pharmacie de garde : au 3237 ou sur le site internet www.pharma68.fr

Loisirs

Bibliothèques
Boutzwiller : de 10 h à 12 h et de 14 h à 18 h.
Centrale : de 10 h à 12 h et de 13 h 30 à 18 h 30.
Coteaux : de 10 h à 12 h et de 14 h à 18 h.
Dornach : de 10 h à 12 h et de 14 h à 18 h.
Drouot : de 10 h à 12 h et de 14 h à 18 h.
Filature : de 13 h à 18 h.
Salvator : de 10 h à 12 h et de 14 h à 18 h.
Patinoire
Illberg : fermée.
Piscines
Boutzwiller : de 16 h à 20 h 30.
Illberg : de 7 h 30 à 14 h et de 16 h 30 à 19 h.
Habsheim : centre nautique Île-Napoléon : de 7 h 30 à 8 h 30, de 11 h 30 à 13 h 30 et de 16 h à 21 h 30.
Illzach : fermée.
Ottmarsheim : Aquarhin : de 12 h à 14 h et de 16 h à 19 h.
Tourisme
Office de tourisme, à Mulhouse, 03 89 35 48 48 : de 10 h à 13 h et de 14 h à 18 h.
Zoo
Parc zoologique et botanique, à Mulhouse : de 9 h à 19 h.

Services

Aides juridiques
Maison de la justice et du droit, 14, rue du 6^e Régiment des-Tirailleurs-Marocains à Mulhouse, 03 89 36 80 30. De 8 h 30 à 12 h et de 13 h 30 à 17 h. Consultations gratuites et sur rendez-vous avec des conciliateurs, le délégué du défenseur des droits, l'écrivain public et le service d'aide aux victimes.
Marchés
Briand-Franklin : de 7 h à 17 h, canal ouvert.
Centre-ville : de 9 h à 19 h, place de la Réunion.

Littérature

Albert Schweitzer: des dizaines de milliers de lettres et un colloque

Le double jubilé d'Albert Schweitzer se poursuit à l'Université de Haute-Alsace à Mulhouse, avec un colloque du 4 au 6 juin sur sa responsabilité et son engagement, à travers ses correspondances. En parallèle, un cycle de concerts d'orgues et deux expositions sont aussi consacrés à « cet immense épistolier ».

Le portrait en noir et blanc d'Albert Schweitzer s'affiche à tous les étages de la faculté des lettres, langues et sciences humaines (FLSH) de Mulhouse, qui le célèbre depuis le 1^{er} mars, jour des portes ouvertes de l'Université de Haute-Alsace. Se profile du 4 au 6 juin, à la Société industrielle de Mulhouse et sur le campus Fonderie, le point d'orgue de ce double jubilé 2025 (150 ans de sa naissance et 60 ans de son décès): le colloque international intitulé « La responsabilité et l'engagement d'Albert Schweitzer dans ses correspondances ». Une vingtaine de spécialistes (théologues, médecins, archivistiques...) sont attendus, dont Predag Cicovacki (États-Unis), un professeur de philosophie qui a connu Albert Schweitzer.

Régine Battiston: « Il écrivait tout le temps »

On décline souvent les multiples facettes d'Albert Schweitzer, médecin, pasteur, théologien, philosophe, musicien... « Il a aussi été un immense épistolier et ceci est moins connu », souligne la professeure des universités Régine Battiston, spécialiste de littérature allemande des XX^e et XXI^e siècles. Cette correspondance apparaît comme « un phénomène littéraire, qui se rajoute à toute son œuvre publiée ». Directrice de l'Institut de recherche en langues et littératures européennes (Ille), elle co-organise l'événement avec Régis Boulat, maître de conférences en histoire économique contemporaine, du



La professeure Régine Battiston, co-organisatrice du colloque avec Régis Boulat, a étudié les lettres qu'écrivait Albert à sa femme Hélène Bresslau. Elle en parlera le 4 juin à la Société industrielle de Mulhouse. Photo Karine Dautel

Centre de recherche sur les économies, les sociétés, les arts et les techniques (Cresat).

« Je travaille depuis cinq ou six ans sur les correspondances d'écrivains. J'avais envie de le faire sur celles qui sont peu étudiées d'Albert Schweitzer, dont beaucoup de lettres sont conservées aux archives à la Maison de Gunsbach. Il a écrit des dizaines de milliers de lettres à des milliers de personnes. Je ne sais même pas comment il a pu se payer tous ces timbres. Il écrivait en allemand et en français, à des médecins, des pharmaciens, des éditeurs, des musiciens... Il écrivait tout le temps, la nuit, jusqu'à 2-3 h du matin. Il notait la date et l'heure. Lorsqu'il était en Europe, il a entamé des tournées de conférences et de concerts d'orgue pour lever des fonds » pour son hôpital, créé en 1913 à Lambaréné, au Gabon.

Loïn de sa femme, Hélène Bresslau

Mercredi 4 juin, Régine Battiston donnera une conférence

sur les lettres du médecin à sa femme Hélène Bresslau, éducatrice et infirmière. L'enseignante-chercheuse interviendra après l'écrivaine et biographe Patti Marxsen qui s'est penchée sur les courriers échangés avant le mariage des Schweitzer. Après la Première Guerre mondiale, le couple a été séparé à plusieurs moments, durant de longues années. Hélène Bresslau souffrait de tuberculose et résidait, avec leur fille Rhéna, dans leur maison de Königsfeld im Schwarzwald (Forêt-Noire), station thermale où elle espérait se rétablir.

Des courriers à Einstein et Oppenheimer

Elle n'a pu rejoindre son mari au Gabon que de manière épisodique, attristée par la situation, elle qui avait été la principale collaboratrice de son époux. Albert Schweitzer lui parle de ses journées, tente de la reconforter, demande des nouvelles de leur enfant. « Quand je regarde la lune le

soir, je sais que vous la regardez aussi », note-t-il.

« Il écrivait partout où il était et il arrivait à persuader les gens de l'aider. S'il voyageait en bateau, quand il accostait, il envoyait ses lettres. » De retour en Afrique, « il racontait son quotidien, les opérations qu'il venait de pratiquer, ses soirées passées à l'orgue ».

Le dernier jour du colloque, vendredi 6 juin, les participants ont prévu « une session nucléaire », sur l'engagement d'Albert Schweitzer contre l'arme atomique, avec une lecture d'extraits épistolaires. Sur ce sujet, « il a écrit à Einstein, Oppenheimer, Kennedy, De Gaulle... », s'exclame Régine Battiston. Il a monté un vrai réseau mondial.

• Karine Dautel

Colloque international « La responsabilité et l'engagement d'Albert Schweitzer dans ses correspondances » du 4 au 6 juin à la Société industrielle de Mulhouse le premier jour, puis sur le campus Fonderie. Programme et inscription gratuite dans la limite des places disponibles sur le site www.il.le.uha.fr

Allemand, musique... des lycéens dans la boucle

Des élèves de la section musique du lycée Albert-Schweitzer de Mulhouse présenteront deux de leurs créations, jeudi 5 juin à 12 h 45, sur le campus Fonderie, lors du colloque organisé par l'Université de Haute-Alsace. « La première, intitulée *Smile*, s'inspire du portrait d'Albert Schweitzer: les élèves ont cherché comment décrire cet homme aux multiples facettes: philosophe, humaniste, médecin et musicien, indique Nadia Velko, professeure de musique. La seconde création, intitulée *Heja*, puise son inspiration dans le disque *Lambaréna, Bach to Africa* qui fusionne la musique de Jean-Sébastien, le compositeur préféré de Schweitzer, aux sonorités africaines. »

Un « influenceur » de son époque

Au lycée Jean-Henri-Lambert, 220 élèves et trois professeurs d'allemand (Michèle Adam, Muriel Luini, Claire Gramme) ont travaillé en

cours sur la vie et l'œuvre d'Albert Schweitzer pour comprendre son engagement pacifiste, scientifique et éthique. « Il s'agit de mieux connaître un penseur alsacien, prix Nobel de la paix, comprendre s'il peut être considéré comme un « influenceur » de son époque et un *Weltbürger* (citoyen du monde), les sensibiliser au sens de son éthique, *Ehrfurcht vor dem Leben*, difficile à traduire [le respect de la vie, NDLR]. Nous sommes partis des connaissances des élèves, d'un documentaire de 1959, d'un documentaire de 1959, nous avons organisé des visites guidées du centre Schweitzer de Kaysersberg et du musée à Gunsbach. Les élèves ont dessiné des portraits, créé des frises chronologiques, des affiches thématiques et des présentations PowerPoint. » Une partie de ces travaux devraient être diffusés lors du colloque de juin, de même que les réalisations en arts plastiques d'élèves du lycée Schweitzer.

Des expositions et des concerts au long cours

Deux expositions conçues par la Maison Albert-Schweitzer de Gunsbach, dans la vallée de Munster, vont rester à Mulhouse une partie de l'été, la cité du Bollwerk étant la ville où le futur médecin a effectué sa scolarité.

► « Albert Schweitzer » sera visible au temple Saint-Étienne du 28 mai au 29 juin, du mercredi au dimanche de 13 h à 19 h; « les multiples facettes du grand docteur racontées au travers de douze thématiques ».

► « Hélène et Albert Schweitzer, "À notre place au bord du Rhin" », à la bibliothèque Grand-rue, du 28 mai au 19 juillet, aux horaires d'ouverture de la bibliothèque municipale; du prénom de leur fille Rhéna à leur autre maison à Königsfeld im Schwarzwald, en Forêt-Noire, « le Rhin ne cessera d'imprimer son cours dans la vie du couple Schweitzer ».

Albert Schweitzer était aussi musicologue et organisateur accompli. Un cycle de concerts d'orgues gratuits est programmé depuis le 25 mai et jusqu'au 20 juin, cycle organisé par le Conseil consultatif du patrimoine mulhousien (CCPM), dans différents édifices religieux (notre édition du 13 mai).

Mercredi 4 juin, premier jour du colloque « La responsabilité et l'engagement d'Albert Schweitzer dans ses correspondances », une conférence plénière sera donnée à 14 h à la Société industrielle de Mulhouse par Christian Lutz, organologue, sur l'orgue mulhousien sur lequel Albert Schweitzer a joué.

Le lendemain, à 18 h, une seconde conférence plénière avec prestation sera donnée à l'église Sainte-Genève (rue du Printemps), par Thierry Mechler, organisateur de la Philharmonie de Cologne.

cebro GROUPE
recrute pour le portage à domicile de la presse quotidienne régionale

DNA Dernières nouvelles d'Alsace et **L'ALSACE**
de la presse nationale et des magazines

PORTEURS DE PRESSE (H/F)
pour la localité de BURNHAUPT-LE-HAUT

- Nous offrons un statut de salarié à temps partiel sous contrat à durée indéterminée ou à durée déterminée.
- Nous vous proposons un travail stable, de proximité.
- Âge minimum imposé: 18 ans.

Notre exigence:
► Disposer d'un moyen de locomotion (Auto, cyclo ou vélo).
► Offrir un service de portage régulier et le respect d'un horaire matinal de fin de distribution fixé à 7h.

Cette offre d'emploi vous intéresse, contacter Valérie FONCK au 03 89 37 60 37 ou mail à recrutapdna@dna.fr pour prendre rendez-vous

460557900